



# Plagiarism Checker X Originality Report

**Similarity Found: 56%**

Date: Sunday, January 05, 2020

Statistics: 1118 words Plagiarized / 2000 Total words

Remarks: High Plagiarism Detected - Your Document needs Critical Improvement.

---

HUBUNGAN PENGETAHUAN DENGAN PERILAKU PASIEN TERHADAP UPAYA PEMBERSIHAN KARANG GIGI DI BPG PUSKESMAS II DENPASAR TIMUR KOTA DENPASAR Ni Wayan Arini1 1Jurusan Kesehatan Gigi Poltekkes Denpasar Abstract. Periodontal disease is the second largest illness suffered by the community in Indonesia (73.50%), one of its etiologies is tartar which is found in 46.2% of the population.

The impact of periodontal disease on systemic health include cardiovascular disease, atherosclerosis, premature birth and low birth weight. The aim of this study is to analyze the related knowledge to patient's tartar cleaning behavior on BPG Primary Health Center II, East Denpasar City. This study uses quantitative methods with survey design and cross sectional approaches.

Sample size is 185 people, which are the inclusion criteria were patients who visited BPG - primary health center II East Denpasar, aged 20-40 years and are willing to be research subject. The data analyze by univariate, bivariate by using chi-square. Results showed the majority (70.3%) of respondents did the less practice. Most (94.6%) of respondents had good knowledge. No association with the practice of patient knowledge of tartar cleaning.

Keywords: practices, tartar cleaning ,periodontal disease Gigi adalah salah satu bagian dari tubuh manusia yang fungsinya tidak kalah penting dengan anggota tubuh yang lain. Dalam, hal menjaga kebersihan gigi dan mulut banyak orang lalai dan bahkan tidak memperdulikan kebersihan gigi dan mulutnya. Akibatnya gigi menjadi kotor dan tidak sehat. Masalah awal yang sering timbul akibat kelalaiannya adalah banyak terdapat karang gigi pada giginya (Rani, 2010).

Karang gigi adalah suatu endapan keras yang terletak pada permukaan gigi berwarna mulai dari kuning–kekuningan, kecoklat–coklatan, sampai dengan kehitam–hitaman dan mempunyai permukaan kasar (Rani, 2010). Terbentuknya karang gigi dapat terjadi pada semua orang, dan prosesnya tidak dapat dihindari namun dapat dikurangi. Cara mencegah terbentuknya karang gigi adalah pertama untuk memperkecil kemungkinan terbentuknya karang gigi adalah dengan rajin menjaga kebersihan gigi, yaitu dengan menyikat gigi minimal dua kali sehari secara benar dimana semua bagian gigi tersikat bersih (Melinda, 2009).

Kebiasaan menyikat gigi dapat mengurangi pembentukan karang gigi sebanyak 50% pada permukaan anterior gigi bawah. Menyikat gigi yang baik dapat memperlambat laju pertumbuhan karang gigi, yang utama adalah pengurangan karang gigi. (Mandel, DI, 1995). Kontrol ke dokter gigi setiap enam bulan sekali untuk membersihkan karang gigi (Melinda, 2009).

Perilaku masyarakat Indonesia Sehat 2010 yang diharapkan adalah yang bersifat proaktif untuk memelihara dan meningkatkan kesehatan, mencegah risiko terjadinya penyakit serta berpartisipasi aktif dalam gerakan kesehatan masyarakat ( Depkes RI, 1999). Skinner dalam Notoatmojo (1997) mengemukakan bahwa perilaku merupakan hasil hubungan antara perangsang (stimulus) dan tanggapan (respon) (Notoatmojo, S, 1997).

Karies gigi dan penyakit periodontal merupakan penyakit gigi dan mulut yang paling umum diderita dan menggambarkan masalah kesehatan yang besar karena prevalensi dan insidensinya yang tinggi di semua tempat di dunia termasuk Indonesia serta dampaknya pada individu, masyarakat serta biaya pengobatan (Sriyono, NW, 2009). Karang gigi merupakan salah satu dari etiologi penyakit periodontal.

Dampak potensial dari penyakit periodontal pada kesehatan sistemik adalah pada penyakit kardiovaskuler (CVD), penyakit aterosklerosis, bayi lahir prematur, berat bayi lahir rendah (Gurenlian, JoAnn R, 2009). Grau dan Colleagues mengatakan 400% peningkatan risiko stroke terkait dengan periodontitis. Penyakit periodontal merupakan penyebab penting untuk terjadinya kehilangan gigi.

Penyakit periodontal merupakan penyakit kedua terbanyak diderita masyarakat (73,50%), salah satu faktor etiologi penyakit periodontal adalah karang gigi yang dijumpai pada 46,2% penduduk Indonesia dan sebesar 4–5% penduduk menderita penyakit periodontal lanjut yang dapat menyebabkan gigi goyang dan lepas. Saat ini penyakit periodontal paling banyak ditemukan pada usia muda (Sriyono, 2009).

Penyakit periodontal ini dapat dicegah dengan membersihkan plak dengan sikat gigi

teratur serta menyingkirkan karang gigi apabila ada (Tampubolon, 2005). Tindakan pencegahan terhadap penyakit gigi dan mulut perlu dilakukan agar tidak terjadi gangguan fungsi, aktivitas (belajar dan bekerja) dan penurunan produktivitas kerja yang tentunya akan memengaruhi kualitas hidup (Pintauli dan Hamada, 2008) Prinsip tindakan pencegahan dapat dilakukan dengan mengintervensi salah satu atau semua faktor penyebab penyakit, melalui pelayanan pencegahan primer (Sriyono, 2005).

Pemerintah telah melaksanakan berbagai kegiatan untuk meningkatkan derajat kesehatan gigi dan mulut, salah satu diantaranya adalah melaksanakan upaya pelayanan kesehatan gigi pencegahan, antara lain adalah pembersihan karang gigi yang pelaksanaannya dipercayakan kepada Puskesmas (Depkes RI, 1997). Berdasarkan Laporan Tahunan Balai Pengobatan Gigi (BPG) Puskesmas Kota Denpasar berturut-turut dari tahun 2007, 2008, 2009 dapat dilihat kecenderungan peningkatan pelayanan kesehatan gigi nampak kuratif dari tahun ke tahun meningkat atau stabil, sedangkan upaya preventif terutama pembersihan karang gigi sangat rendah.

Tahun 2007 jumlah kunjungan pasien dengan upaya pembersihan karang gigi adalah 2%, tahun 2008 berjumlah 2,6% dan tahun 2009 berjumlah 2,2% (Dinkes Kota Denpasar, 2007-2009). Berdasarkan latar belakang tersebut diatas, dapat dicermati bahwa selama tiga tahun berturut-turut, upaya pembersihan karang gigi sangat rendah cenderung menurun.

Hal tersebut menunjukkan rendahnya kunjungan pasien dengan upaya pembersihan gigi, sedangkan jumlah kunjungan pasien meningkat. Pembersihan karang gigi bila diabaikan akan menyebabkan antara lain : estetika jelek atau permukaan gigi jelek, bau mulut tidak sedap, penyakit gusi berdarah dan bernanah, gusi turun sehingga akarnya kelihatan, gigi menjadi renggang, gigi menjadi linu padahal tidak ada lubang, penyakit periodontitis dan gigi menjadi goyang dan yang lebih parah lagi gigi akan lepas (Rani, 2010).

Dengan demikian penulis ingin mengetahui hubungan pengetahuan dengan perilaku pasien terhadap upaya pembersihan karang gigi di Balai Pengobatan Gigi Puskesmas II Denpasar Timur Kota Denpasar. Metode Penelitian ini dilaksanakan di Balai Pengobatan Gigi Puskesmas II Denpasar Timur Kota Denpasar. Penelitian ini dilaksanakan selama tiga bulan pada Februari sampai April 2011, dimulai dari pengumpulan data, pengolahan data dan penyajian.

Penelitian ini menggunakan desain survey dengan pendekatan potong lintang (cross sectional study) yaitu subyek hanya diobservasi sekali saja dan pengukuran dilakukan terhadap variabel subyek pada saat pemeriksaan (Pratiknya, 2001). Metode Penelitian ini

menggunakan pendekatan kuantitatif, dengan menggunakan instrumen kuesioner sebagai alat pengumpul data.

Populasi penelitian ini adalah pasien yang berkunjung di Balai Pengobatan Gigi Puskesmas II Denpasar Timur Kota Denpasar yang berjumlah 344 orang, dan memenuhi kriteria inklusi yaitu pasien mulai umur 20–40 tahun berdomisili di wilayah kerja Puskesmas II Denpasar Timur dan bersedia untuk diteliti. Besar sampel diketahui dengan rumus (Notoatmojo, S, 2002), sehingga mendapatkan besar sampel dalam penelitian ini sebanyak 185 orang.

Sampel diambil dengan menggunakan teknik acak sistematis (systematic random sampling) (Noto-atmodjo, S, 2005). Data penelitian yang diperoleh peneliti adalah data primer yang diperoleh melalui wawancara dengan menggunakan kuesioner yang telah disediakan oleh peneliti dan telah diuji validitas dan reliabilitasnya.

Pengambilan data sekunder dilakukan untuk melengkapi kebutuhan data yang sesuai untuk keperluan penelitian seperti laporan tahunan dinas kesehatan. Pengumpulan data dilakukan dengan memberikan pertanyaan kepada responden berupa daftar pertanyaan dengan jawaban yang sudah tersedia. Daftar pertanyaan ditanyakan secara lisan kepada responden dengan wawancara. Pengisian kuesioner dilakukan oleh interviewer berdasarkan jawaban lisan dari responden.

Semua data diolah dengan bantuan komputer dan data yang diperoleh disajikan secara deskriptif. Hubungan pengetahuan dengan perilaku pasien terhadap upaya pembersihan karang gigi dianalisis dengan uji statistik chi square dengan tingkat kepercayaan 95% (Notoatmojo, S, 2002). Hasil dan Pembahasan Puskesmas II Denpasar Timur merupakan salah satu Puskesmas di Kota Denpasar mempunyai luas wilayah 16.72 Km<sup>2</sup>. Wilayah kerja Puskesmas terdiri dari 2 (dua) kelurahan dan 3 (tiga) desa yaitu: Penatih; Kesiman; Penatih Daging Puri; Kesiman Kertalangu; Kesiman Petilan. Jumlah penduduk di wilayah kerja Puskesmas II Denpasar Timur sebanyak 47.041 jiwa (Februari 2010).

Puskesmas II Denpasar Timur memiliki 4 (empat) buah Puskesmas Pembantu ( Profil Puskesmas, 2010). Hasil penelitian menunjukkan bahwa pengetahuan responden secara umum tentang karang gigi sebagian besar memiliki pengetahuan dengan kategori baik sebanyak (94,6%), dan responden yang memiliki pengetahuan dengan kategori kurang sebesar (5,4%), seperti terlihat pada tabel 1.

Tabel 1 Sebaran pengetahuan tentang karang gigi sampel Pengetahuan f % Baik 175 94,6 Kurang 10 5,4 \_ Jumlah 185 100,0 \_ Pengetahuan setelah dipilah secara rinci

didapatkan hasil sebagai berikut: pengetahuan tentang pengertian, proses, penyebab karang gigi menunjukkan 96,2% kategori baik dan 3,8% kategori kurang. Pengetahuan tentang akibat karang gigi dengan kategori baik sebesar 88,1% dan kategori kurang sebesar 11,9%.

Pengetahuan tentang cara membersihkan \_Kemauan tersebut akan menjadi tindakan atau praktik apabila mendapat dukungan sosial dan tersedianya fasilitas pelayanan kesehatan. Menurut Notoatmojo (1997), praktik ini dibentuk setelah seseorang mengetahui stimulus atau obyek kemudian mengadakan penilaian atau pendapat terhadap apa yang diketahui, proses selanjutnya diharapkan dia akan melaksanakan atau mempraktikkan apa yang diketahuinya.

Pada penelitian ini didapatkan hasil praktik responden terhadap upaya pembersihan karang gigi adalah praktik dengan kategori baik sebanyak 29,7% dan praktik dengan kategori kurang 70,3%, dapat dilihat pada tabel 2. Tabel 2 Sebaran praktik upaya pembersihan karang gigi sampel

Praktik	f	%
Baik	55	29,7
Kurang	130	70,3
Jumlah	185	100,0

\_\_ Hasil uji hubungan antara pengetahuan dengan praktik pasien terhadap upaya pembersihan karang gigi dapat dilihat pada tabel 3.

Tabel 3 Sebaran praktek upaya pembersihan karang gigi berdasarkan pengetahuan sampel Praktik Upaya Pembersihan karang gigi dan pencegahan karang gigi, kategori baik \_Pengetahuan \_ Karang Gigi \_Total sebesar 94,6% dan kategori kurang sebesar 5,4%. Secara keseluruhan pengetahuan responden baik . Praktik pasien terhadap upaya pembersihan karang gigi adalah kemauan responden untuk membersihkan karang gigi terbentuk antara dua komponen yang mendukungnya yaitu pengetahuan dan sikap.

Praktik	f	%	f	%	f	%
Baik	51	29,1	124	70,9	175	100,0
Kurang	4	40,0	6	60,0	10	100,0
Jumlah	55	29,7	130	70,3	185	100,0

\_\_ Persentase pengetahuan responden yang mempunyai praktik terhadap upaya pembersihan karang gigi baik lebih banyak pada responden yang mempunyai pengetahuan kurang (40,0%), dibandingkan dengan yang mempunyai pengetahuan baik (29,1%). Hasil uji chi square pada tingkat kesalahan ( $\alpha=5\%$ ) diperoleh nilai  $p = 0,465$ .

Ini menunjukkan tidak ada hubungan yang bermakna antara pengetahuan tentang karang gigi dengan praktik pasien terhadap upaya pembersihan karang gigi. Hasil penelitian ini tidak sesuai dengan teori Green (2000), bahwa pengetahuan merupakan faktor internal yang ada pada diri individu sehingga mempermudah individu untuk berperilaku dan pengetahuan berpengaruh langsung terhadap sikap dan perilaku khusus seseorang.

Cartwright (1981) dalam Inantha (1997), menyatakan bahwa peningkatan pengetahuan tidak selalu menyebabkan perubahan perilaku, namun hubungan positif antara variabel pengetahuan tertentu tentang kesehatan penting sebelum suatu tindakan pribadi terjadi. Tindakan kesehatan yang diharapkan mungkin akan terjadi kecuali apabila mendapat isyarat yang kuat untuk memotivasinya bertindak atas dasar pengetahuan yang dimilikinya.

Menurut penelitian Rogers (1974) dalam Notoatmojo (2003), seseorang melakukan tindakan atau berperilaku apabila seseorang tersebut menyadari terlebih dahulu terhadap obyek (awareness) dalam hal ini praktik pembersihan karang gigi, selanjutnya akan merasa tertarik (interest), akan menimbang-nimbang antara baik buruknya berperilaku bagi dirinya ( evaluation ) dan akan mencoba berperilaku (trial). Selanjutnya akan berperilaku baru (adoption) sesuai dengan pengetahuan yang telah dimilikinya. Dari uraian teori di atas memberi gambaran bahwa tidak adanya hubungan antara pengetahuan tentang karang gigi dengan praktik pasien terhadap upaya pembersihan karang gigi disebabkan karena pengetahuan yang dimiliki responden mengenai karang gigi belum mampu menumbuhkan motivasi responden untuk melakukan tindakan pembersihan karang gigi kemungkinan karena kurangnya dukungan dan motivasi dari keluarga dan dukungan tenaga kesehatan gigi yaitu berupa penyuluhan tentang karang gigi yang meliputi pengertian karang gigi, proses terbentuknya karang gigi, penyebab karang gigi, yang terpenting adalah akibat yang dapat ditimbulkan oleh karang gigi dan cara pencegahannya.

Penyuluhan terutama diberikan pada masyarakat yang pendidikan menengah ke bawah. Penyuluhan diberikan secara rutin dan terjadwal minimal satu bulan sekali. Kesimpulan dan Saran Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan dapat disimpulkan antara lain : 1) Sebagian besar (70,3%) responden melakukan praktik terhadap upaya pembersihan karang gigi termasuk kategori kurang; 2) Pengetahuan secara umum tentang karang gigi responden terbanyak adalah kategori baik 94,6% sedangkan 5,4% kategori kurang; 3) Hasil analisis menunjukkan bahwa tidak ada hubungan antara pengetahuan dengan praktik terhadap upaya pembersihan karang gigi.

Berdasarkan kesimpulan dari hasil penelitian, maka dapat disarankan : 1) Supaya petugas kesehatan gigi untuk memberikan perhatian terhadap masalah karang gigi, mengingat akibat dari karang gigi dan estetika, yaitu dengan meningkatkan pengetahuan masyarakat melalui penyuluhan dengan memberikan materi penyuluhan tentang karang gigi yang meliputi: pengertian karang gigi, proses terbentuknya karang gigi, penyebab karang gigi, akibat karang gigi dan cara pencegahan terbentuknya karang gigi.

Penyuluhan hendaknya diberikan setiap satu bulan sekali dengan membuat jadwal secara rutin, terutama penyuluhan pada masyarakat yang tingkat pendidikannya menengah kebawah; 2) Dengan cakupan praktik pembersihan karang gigi yang kurang, maka perlu upaya pembinaan kepada tenaga kesehatan gigi, untuk meningkatkan pengetahuan masyarakat melalui penyuluhan.

Adapun pelaksanaannya dengan mengadakan pertemuan tenaga kesehatan gigi yang bertugas di BPG Puskesmas se kota Denpasar untuk menyusun perencanaan penyuluhan pada masyarakat di wilayah kerjanya dan setiap satu tahun mengadakan evaluasi program.

#### INTERNET SOURCES:

- 
- 5% - <http://www.poltekkes-denpasar.ac.id/files/JURNAL%20KESEHATAN%20GIGI/V1N1/3%20Arini%2016-21.pdf>
  - 1% - <http://ejournal.poltekkes-denpasar.ac.id/index.php/JKG/article/view/477>
  - <1% - <https://www.slideshare.net/binayasubedi01/periodontal-medicine-impact-of-periodontal-disease-on-systemic-health>
  - 27% - [http://www.poltekkes-denpasar.ac.id/wp-content/uploads/2017/12/arini\\_JIG-Vol-3-No-1-Feb-2012-final.pdf](http://www.poltekkes-denpasar.ac.id/wp-content/uploads/2017/12/arini_JIG-Vol-3-No-1-Feb-2012-final.pdf)
  - <1% - <http://garuda.ristekdikti.go.id/author/view/419749>
  - <1% - <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC6556927/>
  - <1% - <http://fliphtml5.com/hsut/tnwo/basic/51-100>
  - 1% - <https://fandri77.blogspot.com/>
  - 1% - <https://soekmowibowo.wordpress.com/2011/08/13/mengatasi-si-karang-gigi/>
  - 1% - <https://drglya.wordpress.com/category/karang-gigi/>
  - 1% - <https://wardogi.blogspot.com/2014/05/ada-apa-dengan-karang-gigi.html>
  - 1% - <https://oktioktaviani36.blogspot.com/2013/05/makalah-promosi-kesehatan.html>
  - 1% - <https://peunebah.blogspot.com/2011/05/gambaran-faktor-faktor-yang.html>
  - <1% - [https://www.academia.edu/11498485/HUBUNGAN\\_ANTARA\\_PENGETAHUAN\\_PERAWAT\\_TENTANG\\_PATIENT\\_SAFETY\\_DAN\\_PERILAKU\\_PENCEGAHAN\\_MEDICATION\\_ERROR\\_DI\\_INSTALASI\\_GAWAT\\_DARURAT\\_IGD\\_RUMAH\\_SAKIT\\_KRAKATAU\\_MEDIKA\\_CILEGON](https://www.academia.edu/11498485/HUBUNGAN_ANTARA_PENGETAHUAN_PERAWAT_TENTANG_PATIENT_SAFETY_DAN_PERILAKU_PENCEGAHAN_MEDICATION_ERROR_DI_INSTALASI_GAWAT_DARURAT_IGD_RUMAH_SAKIT_KRAKATAU_MEDIKA_CILEGON)
  - 1% - <http://repository.unhas.ac.id/bitstream/handle/123456789/6443/skripsiandibaratulestari.pdf?sequence=1>
  - <1% - <https://duniakumu.com/pengertian-etilogigambaran-klinis-ginggingvitis/>



<1% -  
<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/58687/Chapter%20II.pdf?sequence=4&isAllowed=y>  
1% - [http://pidato.net/907\\_pengukuhan-prof-drg-niken-widyanti-sriyono-mdsc-kk](http://pidato.net/907_pengukuhan-prof-drg-niken-widyanti-sriyono-mdsc-kk)  
1% - <https://pt.scribd.com/document/130367779/Kesehatan-Gigi>  
<1% - <https://rinikesmas22.blogspot.com/2012/07/makalah-ukgs.html>  
<1% -  
<https://heridgunawan.blogspot.com/2015/09/makalah-kesehatan-mulut-dan-gigi.html>  
<1% - [http://repository.upi.edu/5114/6/S\\_TE\\_0809171\\_Chapter3.pdf](http://repository.upi.edu/5114/6/S_TE_0809171_Chapter3.pdf)  
<1% - <https://jurnal.unitri.ac.id/index.php/biomed/article/download/883/855>  
1% -  
<https://cellyimoetya.blogspot.com/2013/02/hubungan-tingkat-pengetahuan-ibu-nifas.html>  
1% -  
[https://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/12340/BAB%20III.%20Metodologi\\_I09pci.pdf;sequence=7](https://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/12340/BAB%20III.%20Metodologi_I09pci.pdf;sequence=7)  
<1% -  
<http://gizi.poltekkes-smg.ac.id/wp-content/uploads/2017/09/PROSIDING-SEMINAR-DAN-SIMPOSIUM-THE-1st-CJNDS1.pdf>  
<1% - [http://repository.upi.edu/14387/6/D\\_IPS\\_1008900\\_Chapter3.pdf](http://repository.upi.edu/14387/6/D_IPS_1008900_Chapter3.pdf)  
<1% - [http://eprints.walisongo.ac.id/742/4/082411097\\_Bab3.pdf](http://eprints.walisongo.ac.id/742/4/082411097_Bab3.pdf)  
1% - <https://ojs.unm.ac.id/economix/article/view/8388>  
<1% - <https://brainly.co.id/tugas/13029533>  
1% - <https://sweetdhenis.blogspot.com/2009/09/instrumen-pengumpulan-data.html>  
<1% - <https://www.monitorteknologi.com/mengenal-apa-itu-teknologi-iot/>  
<1% - <http://journal.ppnijateng.org/index.php/jikj/article/download/148/83>  
<1% -  
<http://journal.poltekkes-mks.ac.id/ojs2/index.php/mediagigi/article/download/719/304>  
<1% - <http://digilib.unila.ac.id/9503/16/BAB%20IV.pdf>  
1% - <https://pemberdayaankesehatan.blogspot.com/2009/11/pemberdayaan.html>  
1% -  
<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/65531/Chapter%20II.pdf?sequence=4&isAllowed=y>  
1% - [http://eprints.ums.ac.id/30969/21/NASKAH\\_PUBLIKASI.pdf](http://eprints.ums.ac.id/30969/21/NASKAH_PUBLIKASI.pdf)  
<1% - <http://www.jdentistry.ui.ac.id/index.php/JDI/article/download/24/20>  
<1% -  
<https://ejurnal.poltekkes-tjk.ac.id/index.php/JKEP/gateway/plugin/WebFeedGatewayPlugin/atom>  
<1% -  
[https://skripsi-baru.blogspot.com/2014/06/analisis-faktor-faktor-yang-menentukan\\_7.html](https://skripsi-baru.blogspot.com/2014/06/analisis-faktor-faktor-yang-menentukan_7.html)



ml

1% - <https://ayumutiaau20.blogspot.com/2016/05/kesehatan-reproduksi.html>

<1% -

<http://repository.ump.ac.id/3268/3/Tri%20Hanggara%20Yoga%20Pamungkas%20BAB%20II.pdf>

<1% -

<https://pt.scribd.com/document/249842750/KTI-Skripsi-No-4-Faktor-Faktor-Yang-Menyebabkan-Terjadinya-Karies-Gigi-Pada-Anak>

<1% - <https://aisyah.journalpress.id/index.php/jika/article/download/PUTRI/4>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/q75jdlrz-analisis-hubungan-fasilitas-pelayanan-kesehatan-gigi-dan-kegiatan-penambalan-dan-pencabutan-gigi-di-puskesmas.html>

<1% -

<https://dinkes.kotabogor.go.id/asset/images/web/files/pmk-nomor-43-tahun-2019-tentang-puskesmas.pdf>